



INFORMATIONS pour MAI 2025 - N°91

Paroisse Saint-Martin-du-Sampzon

Communauté locale de Font Vive : Comps, Gros pierres, Saint-Alban-Auriolles

Communauté locale de Ruoms : Chapias, Chauzon, Labeaume, Pradons, Ruoms, Sampzon

Communauté locale de Vallon : Lagorce, Vallon, Salavas

« NOTRE SAINT PERE FRANCOIS EST RENTRE DANS LA MAISON DU PERE »



Jorge Mario Bergoglio, né le 17 décembre 1936 à Buenos Aires, est mort le 21 avril 2025 au Vatican. De son élection en 2013 à sa mort, durant 12 ans, il est évêque de Rome, chef d'État du Vatican et 266^{ème} pape de l'Église catholique sous le nom de François. Il est le premier pape à prendre le nom de François, en mémoire de François d'Assise, le saint des pauvres : « *François est le nom de la paix, et c'est ainsi que ce nom est venu dans mon cœur* ».

Le 21 avril 2025, lundi de Pâques, le Vatican annonce que le pape François est mort à 7 h 35 à l'âge de 88 ans, le lendemain de la fête de Pâques, au Vatican. Le cardinal Farrell en fait l'annonce en ces termes : « *Chers frères et sœurs, c'est avec une profonde tristesse que je dois vous annoncer la mort de notre Saint Père François. Ce matin, à 7 h 35, l'évêque de Rome, François, est rentré à la maison du Père. Toute sa vie a été consacrée au service du Seigneur et de son Église. Il nous a appris à vivre les valeurs de l'Évangile avec fidélité, courage et amour universel, en particulier en faveur des plus pauvres et des plus marginalisés. Avec une immense gratitude pour son exemple de véritable disciple du Seigneur Jésus, nous confions l'âme du Pape François à l'amour infiniment miséricordieux du Dieu trinitaire*

Ses derniers mots - Ce dimanche 20 avril à Rome, jour de Pâques, le Pape François est apparu pour la dernière fois au balcon de la basilique Saint-Pierre, lors de la traditionnelle bénédiction « *Urbi et Orbi* », (« *À la ville et au monde* »), à l'occasion de la messe de Pâques. Ses dernières paroles ont été pour les chrétiens du monde entier : « *Mes frères et sœurs, joyeuses pâques* ».

Roselyne TALAGRAND Animatrice laïque en pastorale paroissiale (ALPP)

C'EST LE MOIS DE MAI !

En ce mois de mai, plusieurs jours particuliers nous attendent. Déjà le **1^{er} mai**, qui est la **fête du travail** se déroulant souvent avec des revendications des travailleurs, des manifestations pour être entendues dans leurs demandes pour avoir notamment des meilleures conditions de travail. Ce jour-là les catholiques fêtent Saint Joseph comme patron des travailleurs, lui, le Père qui a appris son métier de charpentier à Jésus.

Quelques jours après, le **08 Mai** est aussi un jour férié rappelant la fin de la guerre 39-45.

En plus de ces deux jours, c'est la Vierge Marie qui est honorée. Ce mois est traditionnellement dédié à la **Sainte Vierge Marie**. Dans les paroisses, des personnes se retrouvent pour prier le chapelet. Qu'en est-il pour notre paroisse ? Marie qui a dit « *oui* » à l'appel du Seigneur, celle que Jésus sur la croix nous a donné pour mère. Elle écoute nos nombreuses prières, elle intercède auprès de Dieu. Nous nous tournons naturellement vers Marie lorsqu'on a besoin d'être écouté, d'être conseillé, dès qu'un choix est à faire, dès qu'une décision est à prendre. C'est notre maman du ciel, qui nous écoute et nous guide. En ce mois de mai, qui lui est consacré, nous penserons et prierons aussi pour nos propres mamans et pour toutes les mamans.

Mais en ce mois, nous aurons aussi la fête de « **l'Ascension** ». L'Église nous indique que quarante jours après Pâques Jésus remonte vers le Père. Sa mission en notre monde se termine, après sa Résurrection que nous avons célébrée à Pâques, Jésus, comme nous en font part les Evangiles, est apparu plusieurs fois à de nombreuses

personnes, parmi lesquelles ses apôtres. Cette montée vers le Père, Jésus en avait informé ses disciples. C'est un départ qui peut les attrister, mais il les avait aussi avertis que c'était pour envoyer l'Esprit du Seigneur. Jésus ne pouvait pas rester dans sa condition humaine, donc mortelle, pendant des siècles.

C'est l'Esprit Saint qui est envoyé dix jours après l'Ascension, en ce jour où l'Eglise le célèbre, le jour de **Pentecôte**. Dès lors l'Esprit Saint rappelle l'enseignement du Christ, nous éclaire, nous guide, nous défend contre le mal qui peut nous détourner de Dieu. Et ce jour de la venue de l'Esprit, les Apôtres sont envoyés en mission avec la force que l'Esprit Saint leur donne, c'est l'heure des témoins. Jésus leur avait annoncé ce don : « *Vous allez recevoir une force quand le Saint Esprit viendra sur vous* ». Mais c'est aussi une mission à accomplir : « *Vous serez alors mes témoins...jusqu'aux extrémités de la terre* ».

Depuis plus de 2000 ans, nous entendons l'appel à être témoin de l'Evangile en notre monde, sans nous détacher des réalités de notre temps : « *Gardons les pieds sur terre, c'est là que Dieu nous attend* ». Rappelons-nous ce qu'a exprimé le pape Paul VI, repris par le Pape François : « *Evangéliser pour l'Église, c'est porter la Bonne Nouvelle dans tous les milieux de l'humanité et par son impact, transformer du dedans, rendre neuve, l'humanité elle-même.* » C'est sur nous aussi que l'Esprit Saint souffle et nous envoie, dire et témoigner de notre Foi.

Père Claude Bourg

SAINT CONSTANTIN, FOI OU CALCUL POLITIQUE ?

S'il existe bien une question qui oppose farouchement la tradition chrétienne et les historiens, c'est celle des véritables motivations qui ont conduit à la conversion de Constantin Ier au christianisme. Pour tenter d'apporter quelques éclairages à cette délicate problématique, il est nécessaire de comprendre qui est l'Empereur Constantin et pourquoi ce dernier a été canonisé le jour anniversaire de sa mort, à savoir le **21 mai 337**.

Né en 227 dans la province romaine de Mésie (actuelle Serbie), Constantin est le fils de Constance, soldat émérite, et de sainte Hélène. Proche du pouvoir impérial, il va très vite se révéler comme un stratège avisé. A la mort de son père, il est proclamé « co-empereur » par l'armée en 306. Petit à petit, à force de manœuvres et pugnacité, il vainc tous ses adversaires et unifie l'Empire en 324. Puis, il fonde la ville de Constantinople sur le site de l'antique ville de Byzance sur les rives du Bosphore, Rome étant en proie aux attaques régulières des Germains.



de son pouvoir. En d'autres termes beaucoup y voit plus un calcul politique qu'un acte de foi. Mais la question est beaucoup plus complexe qu'il n'y paraît à une époque où la frontière entre la vie publique et religieuse n'existe pas. Il est fort probable que Constantin soit devenu chrétien autant par choix politique que par conviction religieuse. Une chose est certaine, l'Empereur aura à cœur, toute sa vie, d'unir les différents courants de la nouvelle religion grâce à une politique œcuménique affirmée qui atteindra son paroxysme en 325 lors du Concile de Nicée.

Finalement, chacun est libre de reconsidérer le degré de sainteté de Constantin 1^{er}, mais il est indéniable que sa politique conduit à la reconnaissance du christianisme et à l'alliance de l'Eglise et de l'Etat au IV^e siècle. Et il est fort à parier que sans ce dernier, le catholicisme n'aurait pas pu se développer aussi rapidement dans tout le bassin méditerranéen durant la fin de l'Antiquité. Et je ne serais pas là, pour partager avec vous cette modeste chronique historique...

Renaud Marc

Mais revenons en arrière, le 28 octobre 312 exactement. Sur le pont Milvius, aux portes de Rome, Constantin remporte la victoire sur son adversaire Maxence et prend le pouvoir sur la partie occidentale de l'Empire. Convaincu d'être sorti victorieux grâce à l'aide du Christ (les enseignes des soldats de Constantin portaient le signe grec XP), il promulgue l'édit de Milan en 313 qui accorde la tolérance aux chrétiens. Il n'en fallu plus pour que l'Eglise grecque orthodoxe le considère comme « *l'égal des apôtres* ».

*Bataille sur le Pont Milvius par Pieter Lastman (1613)

Sa conversion au christianisme est toutefois problématique et divise la communauté scientifique. Pour certains, le fils de sainte Hélène a toujours été chrétien, pour d'autres il ne s'est fait baptiser qu'à la fin de sa vie. Par ailleurs, Constantin était parfaitement conscient que le christianisme pouvait devenir le ciment de son Empire et la légitimation



PELERINAGE DIOCESAIN A LOURDES du 20 au 25 juillet, en présence de Mgr Hervé Giraud, évêque du diocèse de Viviers.

Ce sera le 121^{ème} pèlerinage des chrétiens du diocèse à cette grotte qui est pour nous le signe de l'espérance que nous avons en Dieu. Cette année, l'Eglise nous invite à **JUBILER**, à devenir de vrais pèlerins de l'**ESPERANCE** ! Marie, nous le savons, nous accompagne sur ce chemin.

Autres renseignements sur le site du diocèse :
Direction des Pèlerinages du Diocèse de Viviers
pelerinages@ardeche.catholique.fr
ou **Père Frédéric Seiller 04.75.08.05.02**

Et aussi auprès du curé de la paroisse,
Père Claude Bourg : 07 89 84 96 74.

Baptêmes

13 avril à St-Cirgue en Montagne : Rose Redon
20 avril à Bonlieu (26) : Victor De Oliviera
27 avril à Ruoms : Gaïane Goasdoué
26 avril à Chauzon : Alessio Lopez
08 juin à Ruoms : Célia Marc

Mariage le 31 mai à Labeaume : Antonin Gontard et Salomé Couque

Funérailles

31 mars à Vallon : Elise Huraux née Combette, 102 ans
4 avril à Labeaume : Yvon Catalan, 70 ans
7 avril à Grospierres : Renée Lioure, née Boyer, 96 ans
14 avril à Sampzon : Lucien Barbe, 73 ans

AGENDA de MAI 2025 Messes et Activités paroissiales – Dimanches et Semaines

Vendredi 25 avril : 9h00 – messe à Ruoms 15h30 – messe au Méridien à Ruoms

Samedi 26 avril : 9h00 – messe à Ruoms 18h00 – messe anticipée à Grospierres

Dimanche 27 avril - 2^{ème} dimanche de Pâques : 10h30 – messe à Ruoms et baptême de Gaïane

Mardi 29 avril : 18h00 – messe à Ruoms

10h30 : célébration de Pâques avec les résidents des Myosotis

Mercredi 30 avril : 9h00 – messe à Ruoms

Jeudi 1^{er} mai - Saint Joseph travailleur : 17h00 – temps d'adoration du Saint-Sacrement et disponibilité du prêtre pour la confession à Ruoms

18h00 – messe à Ruoms

Vendredi 2 mai : 9h00 – messe à Ruoms

Samedi 3 mai - 3^{ème} dimanche de Pâques : 9h00 – messe à Ruoms

18h00 – messe anticipée à Vallon

Dimanche 4 mai - 3^{ème} dimanche de Pâques : 9h00 – messe à Pradons / 10h30 – messe à Ruoms

9h00 à 17h00 – rencontre paroissiale des fiancés avec l'équipe de préparation au mariage

Mardi 6 mai : 18h00 – messe à Ruoms

Jeudi 8 mai : 17h00 – adoration du Saint-Sacrement et disponibilité du prêtre pour la confession à Ruoms

18h00 – messe à Ruoms

Vendredi 9 mai : 15h00 – réunion de l'EAP (Equipe d'Animation paroissiale)

10h30 – messe à l'hôpital de Vallon

Samedi 10 mai :

18h00 – messe anticipée à Grospierres

Dimanche 11 mai – 4^{ème} dimanche de Pâques : 9h00 – messe à Lagorce
10h30 – messe à Ruoms

Mardi 13 mai : 18h00 – messe à Ruoms
16h45 – rencontre du groupe de catéchèse CE2-CM1-CM2 à la maison de la paroisse

Jeudi 15 mai : 17h00 – adoration du Saint-Sacrement et disponibilité du prêtre pour la confession à Ruoms
18h00 – messe à Ruoms

Samedi 17 mai : 9h00 à 16h00 – au collège St Joseph : retraite des enfants de la catéchèse qui vont faire la 1^{ère} des communions

18h00 – messe anticipée à Vallon

Dimanche 18 mai – 5^{ème} dimanche de Pâques : 9h00 – messe à Chauzon
10h30 – messe à Ruoms

Mardi 20 mai : 16h45 – rencontre du groupe de catéchèse CE2-CM1-CM2 à la maison de la paroisse

Mercredi 21 mai : 18h00 – messe à Ruoms 14h00 – balade en paroisse : rendez-vous à la maison paroissiale

Jeudi 22 mai : 17h00 – adoration du Saint-Sacrement et disponibilité du prêtre pour la confession à Ruoms
18h00 – messe à Ruoms

Vendredi 23 mai : 9h00 – messe à Ruoms

Samedi 24 mai : 9h00 – messe à Ruoms

18h00 – messe anticipée à Grospierres

Dimanche 25 mai – 6^{ème} dimanche de Pâques : 10h30 – messe à Ruoms

Mardi 27 mai : 18h00 – messe à Ruoms

Mercredi 28 mai : 9h00 – messe à Ruoms

Jeudi 29 mai – ASCENSION du SEIGNEUR : 10h30 – messe à Ruoms

Vendredi 30 mai : 9h00 – messe à Ruoms
15h30 – messe au Méridien

Samedi 31 mai : 9h00 – messe à Ruoms

18h00 – messe anticipée à Lagorce

Dimanche 1^{er} juin – 7^{ème} dimanche de Pâques: 9h00 – messe à Pradons
10h30 – messe à Ruoms

Jeudi 05 juin : 17h00 – adoration du St-Sacrement et disponibilité du prêtre pour la confession à Ruoms
18h00 – messe à Ruoms

Vendredi 06 juin : 9h00 – messe à Ruoms

Samedi 07 juin – 9h00 – messe à Ruoms
15h00 à Viviers : confirmation d'adultes à la cathédrale

18h00 – messe anticipée à Vallon

Dimanche 08 juin – PENTECOTE :

10h30 – messe à Ruoms et baptême de Célia

----- Coordonnées de la paroisse -----



Secrétariat : Maison paroissiale - 1 Place Général De Gaulle 07120 RUOMS
Tél. 04 75 39 79 70 (répondeur) - Adresse électronique : parstmartin@wanadoo.fr
Permanence: samedi de 9h30 à 11h30 (demandes de baptême, le 1^{er} samedi du mois)
Site de la paroisse sur Internet : www.stmartindusampzon.com
et sur Facebook : <https://www.facebook.com/stmartindusampzon>
Site du diocèse de Viviers : <http://ardeche.catholique.fr>

Curé : Père Claude BOURG – Tél. 07 89 84 96 74 – Courriel : claude.bourg@yahoo.fr
Presbytère de RUOMS : 9 rue des Tournelles – 07120 RUOMS – Tél. 04 75 39 62 54

Diacre permanent : Bernard COMPAGNON - compagnon.bernard07@orange.fr

Diacre permanent : Jean-Luc SCHAACK – 06 59 11 02 10 – jlschaack@gmail.com

Animatrice laïque en Pastorale : Roselyne TALAGRAND – Tél. 06 76 93 06 10 – talagrandmichel@wanadoo.fr